



芝川小だより

学校教育目標
かしこく たくましく ゆたかに

さいたま市立芝川小学校
平成29年5月1日発行
TEL 048(644)754

役に立つ機関車

校長 石川 顕一



入学式や始業式の頃は満開だった桜が、今では青葉がいっぱい茂っています。

新年度が始まり、あっという間に1ヶ月が経ちました。新しい環境にも少しずつ慣れて、子どもたちの笑顔が一層増えたように感じられます。

我が家の物置を整理していたら、息子が幼少のころ遊んでいた青いプラスチック製のレールと、電池で走る列車がたくさん出てきました。中には、「きかんしゃトーマス」シリーズの車両もあり

りました。親子で「きかんしゃトーマス」に夢中であったことを思い出しました。

「きかんしゃトーマス」とは、鉄道模型を使った子供向け人形劇で、顔と意志をもった機関車たち、それに関わる人々を描いたものです。この人形劇を見ていて、今でも記憶に残る言葉があります。登場人物(?)がよく口にしていた「役に立つ」という言葉です。

- ・「役に立つ機関車になりたいんだ」というトーマス
- ・「それじゃ役に立つ機関車とは言えないぞ」と仲間を励ます大型機関車
- ・「君たちは本当に役に立つ機関車だ」と機関車たちを褒める鉄道会社の重役

トーマスたちは、「役に立つ機関車」として認められたいという欲求が強いようです。人の役に立った、人から感謝された、人から認められた、という「自己有用感」を獲得したいのです。自己有用感とは、相手の存在なしには生まれてこない点で、「自尊感情」「自己肯定感」等とは異なっています。単に「クラスで一番足が速い」という自信ではなく、「クラスで一番足が速いので、クラスの代表に選ばれた。みんなの期待に応えられるよう頑張りたい」というものです。ここでは、「クラスで一番」かどうかはさほど重要ではありません。

本校では、「自己有用感の高い子どもは、相手のことを認めることができ、否定しなくなるであろう」という考えから、平成25年度から自己有用感にこだわって授業改善を図ってきました。先日実施されました「全国学力・学習状況調査」において(その様子は本校ホームページをご覧ください)、「人の役に立つ人間になりたいと思いますか」という質問がありました。昨年の6年生の回答結果では、肯定的な回答(「当てはまる」「どちらかといえば当てはまる」)をした児童は、90.0%(全国平均は85.5%)いました。トーマスのように「人の役に立ちたい」と考えている子が、わずかですが多い傾向にあります。このことは、保護者や地域の皆様方の日常の教育活動へのご理解とともに、本校が取り組んできた授業改善の成果だと自負しております。

そして、子どもたちの自己有用感を高めようとしている、私たち大人自身の自己有用感も併せて高める必要があるのではないのでしょうか。

【5月の主な行事予定】

日	曜	予 定 等
1	月	避難訓練・引渡し訓練 一円玉募金
2	火	お話朝会 耳鼻科検診1, 3, 5年, なかよし
3	水	憲法記念日
4	木	みどりの日
5	金	こどもの日
6	土	
7	日	
8	月	交通安全教室
9	火	体育朝会 耳鼻科検診2, 4, 6年
10	水	クラブ 4年自転車免許講習 公開 読み聞かせ(図書ボランティア)
11	木	ふれあい 1・2年学校探検 3年学区探検 PTA総会
12	金	児童集会(ホタル) 公開 眼科検診2, 4, 6年, なかよし
13	土	土曜チャレンジスクール
14	日	
15	月	個人面談①(木曜日課5時間) リサイクルデー 放課後チャレンジスクール
16	火	個人面談②(木曜日課5時間) 尿検査回収日 2年町探検
17	水	個人面談③(木曜日課5時間) 5年管弦楽鑑賞教室
18	木	個人面談④(木曜日課5時間) ふれあい
19	金	個人面談⑤(木曜日課5時間) 食育の日
20	土	
21	日	
22	月	
23	火	音楽朝会 ノーテレビ・ノーゲームデー
24	水	委員会
25	木	
26	金	6年親善球技大会 眼科検診1, 3, 5年
27	土	土曜チャレンジスクール
28	日	
29	月	個人面談予備日(木曜日課5時間) 尿検査2次 放課後チャレンジスクール 5年館岩少年自然の教室説明会
30	火	お話朝会 4年プラネタリウム学習
31	水	クラブ
6/1	木	全校ふれあい活動 1円玉募金
2	金	夜のホタル観賞会(19:15~20:40)
3	土	
4	日	
5	月	新体力テスト
6	火	新体力テスト 体育朝会
7	水	新体力テスト 委員会
8	木	新体力テスト 4年鉄道博物館見学 代表委員会
9	金	新体力テスト

詳細は学年だよりをご参照ください。

【5月の生活目標】

気持ちのよいあいさつをしよう

「気持ちのよいあいさつ」というと、大声を出せばいいというものではないのが難しいところです。心のもったあいさつ、場に応じたあいさつなど、今年度はあいさつの意味を考えていきます。ご家庭でも「おはよう、おかえり、おやすみなさい」等、簡単なだけに忘れがちなあいさつをしっかり交わす習慣づけにご協力お願いいたします。

【避難訓練・引渡し訓練】5/1(月)

本市では「学校安心メール」を活用し、震度5弱以上の地震発生時に児童の引渡し体制をとっています。大規模震災対応の防災訓練として今年度も引渡し訓練を行います。

第二東中学校と連携して実施します。是非当日までに全てのご家庭で安心メールへの登録を済ませてくださいますよう、お願いいたします。



【個人面談週間】5/15(月)~19(金)

お子様のご家庭での様子や学習の様子についてお話を伺うとともに、学級での様子についてお知らせすることで、お子様の成長について共に話し合っていきます。

学級から出ているお手紙をもとに、ご協力をお願いいたします。

なお、個人面談期間中は木曜日課5時間、下校14:15頃と普段より早くなります。ご了承ください。



【全校ふれあい活動】6/1(木)

1年生から6年生までが縦割りで活動する「全校ふれあい活動」が6月1日に行われます。毎年、学年や学級を越えた異学年グループで、給食を食べたり遊んだりしています。

校庭・体育館・合併記念公園の3カ所で行います。活動を通して、子ども達はふだん学級で気づきにくい心身の発達の違いを感じとり、思いやりや規律を学んでいきます。

本市では毎月23日を「ノーテレビ・ノーゲームデー」としています。

お子様の生活習慣を見直し、親子で読書をするなど、テレビやゲームのない時間の過ごし方を話し合うきっかけにしてみたいかがでしょうか。

